

FACULTAD DE CIENCIAS MEDICAS  
CIEGO DE AVILA

Dr. Roberto Martínez Reyes, un ejemplo a seguir.  
Dr. Roberto Martínez Reyes, an example to be followed.

Ileana Castaño Lam(1), Hilda Torres Acalá(2)

## RESUMEN

El presente trabajo aborda aspectos biográficos de la vida y obra del Dr. Roberto Martínez Reyes, médico avileño que se caracterizó por un alto valor humano que supo cumplir exitosamente la ardua tarea de la medicina. Como base fundamental para su elaboración, se realizaron búsquedas en periódicos y revistas de la época y entrevistas a familiares, amistades personales e historiadores de la ciudad. La vida del eminente médico se enmarca entre los años 1893 a 1941, destacando su labor como médico posterior a 1927 cuando aún realizaba sus estudios en París hasta el momento en que le sorprende la muerte en su ciudad natal, donde entregó lo mejor de su obra en bienestar de su pueblo que lo consideró como su incansable benefactor.

Palabras Clave: BIOGRAFÍA, ROBERTO MARTÍNEZ REYES

1. Dra. en Medicina. Especialista en Fisiología Normal y Patológica. Profesor Asistente. Facultad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila. Circunvalación Norte. Ciego de Ávila
2. Dra. en Medicina. Especialista en Histología. Profesor Asistente. Facultad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila. Circunvalación Norte. Ciego de Ávila.

## INTRODUCCIÓN

En el centro del parque Martí de nuestra ciudad, se levanta un monumento al Dr. Roberto Martínez Reyes donde se puede leer " Del pueblo de Ciego de Ávila a su hijo y benefactor".

Esta hermosa estatua cumplió en Abril de este año el 61 aniversario de existencia como símbolo de amistad, honestidad y servicio. Sin embargo, las actuales generaciones no conocen, ¿Quién fue el Dr. Roberto Martínez Reyes? ¿Cómo supo ganarse el respeto de su pueblo? ¿Por qué constituye un ejemplo a seguir por las actuales generaciones de profesionales de la salud? Estos y otros aspectos nos motivaron a realizar una búsqueda en la prensa de la época, documentos e incluso vivencias y testimonios de familiares y amigos con el objetivo de conformar una breve reseña que responda a nuestras jóvenes generaciones las interrogantes anteriores, así como contribuir a la divulgación de la vida y obra del eminente médico que cobran cada día más vigencia, al materializarse en la obra Revolucionaria de garantizar la salud de nuestro pueblo como una premisa imponderable.

Un ejemplo a seguir: Dr. Roberto Martínez Reyes

Entre los años de 1878-1895, período de alta relevancia revolucionaria donde el pensamiento cubano alcanza fuerzas trascendentales "Tregua Fecunda". Nace en Ciego de Ávila el 7 de Junio de 1893 un hijo ilustre de esta tierra, el Dr. Roberto Martínez Reyes, en la casa número 35 hoy Escuela Primaria "Alfredo M. Aguayo", sitio de la calle Desengaño actual Libertad.

Sus padres Don Emilio Martínez y Doña Eloisa Reyes, quienes además de Roberto tuvieron dos hijos Luís y Enrique que integraban una familia de solvencia económica, e involucrada en los procesos políticos de la época, en las que su padre participaba como representante a la Cámara del Gobierno. Cursoó estudios en su provincia natal, destacándose por su inteligencia y disciplina, hasta obtener el título de Bachiller en el colegio de Belén en Ciudad de La Habana y dada su profunda sensibilidad humana, se interesa por los estudios de medicina que realizó en París, Francia, donde regresa posterior al año 1927, aspecto que se conoce por correspondencia personal que aún en diciembre de este año permanecía en este país.

Culminados sus estudios universitarios y graduado como Doctor en Ciencias Médicas, especializado en Ginecología regresó a Cuba, lleno de entusiasmo, dedicándose por entero a ejercer en su ciudad

natal. Desde el punto de vista profesional tenía una gran preparación y atendía cualquier tipo de dolencia (comunicación personal de Mariana Mansilla, prima).

Roberto se caracterizaba por ser un hombre de vasta cultura, que gustaba de las artes, dentro de ellas la música con predilección por el tango, el teatro y de una buena lectura (Comunicación personal de Mariana Mansilla, prima). Además de ser un hijo ejemplar, hermano modelo, amigo fiel, servicial, leal y totalmente desinteresado, contando entre sus amigos íntimos a Francisco Peruyera Valle y Rómulo Daniel (comunicación personal de Miguel Angel Armengol y Álvaro Armengol). Su profesión la practicó sin lucro alguno, en una sociedad desigual e injusta, en la preservación y cuidado de la salud del pueblo solo era bien ejercida por los que aman a su prójimo. Su mayor gloria era dar amor, atendía a todos sea cual fuera su ideología política, no existía para él distinción de raza ni privilegios, solo el deseo de curar al enfermo y dar consuelo sus familiares. A enfermos carentes de recursos los consultaba gratuitamente y le suministraba medicamentos. Recuerdan algunos de sus familiares que diariamente alrededor de las 2:00 pm. tomaba su caballo y una alforja con medicamentos y marchaba al campo a prestar sus servicios a enfermos, con muchos de los cuales llegó a cultivar una gran amistad (comunicación personal de Mariana Mansilla, prima).

Existen además de esta, anécdotas que demuestran el amor a su profesión, el desinterés por lo material y la alta sensibilidad humana. Cuentan que un día, se presentó a su consulta situada en la casa de sus padres, un individuo desaliñado y aparentemente muy necesitado, al cual le brindó sus servicios y al terminar le entregó \$5.00 para que comprara medicinas, el hombre aceptó, se fue y después se conoció que se trataba de Don Martín Espinosa que radicaba en el poblado de Jicotea y que tenía una gran solvencia económica (comunicación personal de Miguel Angel Armengol).

Roberto se destacó como médico de singulares cualidades que puso al servicio de todo su pueblo, ganado confianza, cariño, afecto, simpatía y distinción entre los avileños.

Su profesionalidad, aptitud y su alto grado de compromiso con la sociedad que lo circunda, hacen que se involucre en los procesos políticos de su época, en los que participa en representación del Partido Demócrata y Unión Revolucionario-Comunista de la que también fue miembro y tuvo en él su representante más genuino y desinteresado (periódico el Pueblo, 1941).

Dada su gran aceptación por todas las capas de la población, por su carácter noble, honrado y servicial y ser una figura querida y seguida por todos, hacen pensar que sería un buen alcalde, oportunidad que aprovechó el Dr. en Leyes Joaquín Meso Quesada para llevarlo a una campaña política rigurosa en la que aspira a la alcaldía municipal en representación del Partido Demócrata. ".....Obtuvo el triunfo por una mayoría abrumadora pero le fue arrebatado....."(anónimo, Periódico El Pueblo, 1941). Cabe recordar las trampas, engaños y triquiñuelas de los gobiernos de turno y sus fraudulentos procesos electorales que caracterizaban la Seudorepública. Situación que lo hacen sentir utilizado, defraudado, engañado. Una persona ".....que como él, fue un homenaje al trabajo, la sinceridad y la lealtad".... (anónimo, Periódico El Pueblo, 1941). Y que ....considerado un hombre integro que como dijera el poeta " supo cruzar el pantano sin enlodar sus alas"..... (anónimo, El Pueblo, 1941).

A la edad de 48 años le sorprende la muerte de manera repentina, en su residencia Libertad número 35, pasadas las 4: 00 pm. del día 16 de abril de 1941, lo que conmocionó a familiares, amigos y pueblo todo, que salió a las calles, en uno de los sepelios de mayor participación popular que recuerda la historia de nuestra ciudad (Periódico El Pueblo, 1941).

El 26 de abril de 1941, se presenta una moción a la Cámara Municipal por Santos Cruz Casola para que se autorice a los concejales a colocar en el Parque " Martí" un busto a la memoria del Dr. Roberto Martínez Reyes, sin costo para el Municipio y por suscripción popular, se proyecta develar el mismo en el primer aniversario de su muerte. Se creó entonces el Comité Pro-Busto, que se reunía los días 16 de cada mes para fiscalizar la marcha del proyecto. Este comité fue integrado por: Dr. Andrés Pérez Palmero (Presidente), Tomás Aredondo Zayas (Vicepresidente), José Luís Villazón (Secretario) y Manolo Cabrera.

Se llevó a cabo una cuestación voluntaria designándose personas en todos los barrios encargadas de recoger las contribuciones, entregando al contribuyente un recibo con el retrato del ilustre médico y el sello gomígrafo del Comité. Se presentaron dos proyectos el día 20 de noviembre de 1941, uno por el escultor cubano Fernando Boada y otro por Casa Peninno Marble Company. Eligiendo el segundo valuado en \$ 2, 650.00. El monumento se construyó con mármoles de Isla de Pinos y de Carrara.

El jueves 16 de abril de 1942, al cumplirse el primer aniversario de su muerte, se devela el monumento. Se dice que desde temprano se aglomeró el público y a las 3:00 p m se inició el acto con las notas de nuestro Himno Nacional, lo que se catalogó como un acontecimiento histórico para la Ciudad de Ciego de Ávila (Periódico El Pueblo, 1942).

Hechos como estos, nos dan evidencia del alto grado de reconocimiento que sentía el pueblo avileño por el Dr. Roberto Martínez Reyes y al mismo tiempo dan fe de la talla de la personalidad y consagración por su profesión, cuyo objeto principal fue la salud del desposeído, del pueblo, sin buscar nada a cambio, lo que sin lugar a dudas lo catalogan como un ejemplo a seguir.

### **ABSTRACT**

This paper presents biographical aspects of the life and work of Dr. Roberto Martínez Reyes, a physician from Ciego de Avila municipality, that was characterized by his high human value. He knew to fulfill successfully the hard task of medicine. As a fundamental basis for its elaboration, research in newspaper and magazines of the epoch and interview to family members, personal friends and city historian. The life of the prominent physician is engulf within 1893 to 1941 pointing out his labor as a physician after 1927. When he was studying yet in Paris up to when he died in his home city where he did his best for the benefit of the city which consider him as its infatigable benefactor

### **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

1. Anónimo. Periódico El Pueblo. Ciego de Ávila. 02/05/1941.
2. Anónimo. Periódico El Pueblo. Ciego de Ávila. 17 / 04/1942
3. Anónimo. Periódico El Pueblo. Ciego de Ávila. 17, 04, 1941.
4. Anónimo. Periódico El Pueblo. Ciego de Ávila. 19,04, 1941.
5. Anónimo. Periódico El Pueblo. Ciego de Ávila. 20/11/1941.
6. Anónimo. Periódico El Pueblo. Ciego de Ávila. 25/04/1941.
7. Anónimo. Periódico El Pueblo. Ciego de Ávila.26/04/1941.
8. Armengol, A. Comunicación personal. Ciego de Ávila. Marzo 2003
9. Armengol, M.A. Comunicación personal. Ciego de Ávila. Marzo 2003
10. Mansilla Mariana. Comunicación personal. Ciego de Ávila. Marzo 2003